
ESCUELA NACIONAL
DE LA JUDICATURA
República Dominicana

Consejo Directivo

Acta No. 002/2016 de la Sesión Ordinaria del veinticinco (25) de
Abril de Dos Mil Dieciséis (2016)

A los veinticinco (25) días del mes de abril de dos mil dieciséis (2016), a las 10:00 de
la mañana, se efectuó en el local de la Escuela Nacional de la Judicatura la
segunda sesión ordinaria de su Consejo Directivo, del año 2016. En dicha sesión,
estuvieron presentes, el Dr. Mariano Germán Mejía, Juez Presidente de la Suprema
Corte de Justicia y Presidente del Consejo Directivo; el Lie. Leonardo Recio Tineo,
Consejero del Poder Judicial, Miembro; Mag. Francisco Antonio Pérez Lora, Juez
Presidente de la Corte de Apelación de Niñas, Niños y Adolescentes del Distrito
Nacional, Miembro; Mag. Bionni Biosnely Zayas Ledesma, Jueza Primera Sustituía
de Presidente del Tribunal Colegiado del Juzgado de lera. Instancia de La Vega,
Miembro; el Lie. Miguel Surum, Presidente del Colegio de Abogados, Miembro; el
Licdo. Juan Francisco Puello Herrera, Miembro; la Directora de la Escuela Nacional
de la Judicatura, Dra. Gervasia Valenzuela Sosa, participó en su condición de
Secretaria del Consejo Directivo.
La agenda presentada por el Presidente del Consejo para desarrollar durante la
sesión, fue la siguiente:

• Juramentación nuevo integrante del Consejo Directivo: Lie. Leonardo Recio Tineo,
Consejero del Poder Judicial.

• Lectura y Aprobación del Acta Núm.1/ 2016 de la reunión ordinaria realizada el 25
de febrero de 2016.

• Rendición de cuentas de la Escuela Nacional de la Judicatura:

o Dirección

o Formación y Capacitación

o Administración y Finanzas

• Descargo los informes de ejecución presupuestaria gubernamental
(DIGEPRES) auditados por la Contraloría del Poder Judicial, de los
meses:
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Diciembre 2015

• Enero 2016

Descargo de Estados Financieros al 30 de septiembre 2015

Descargo de Estados Financieros al 31 de diciembre 2015.

o Gestiones

• Asuntos que requieran un pronunciamiento por parte del Consejo Directivo:

o Propuesta de ñrma de acuerdo entre la ENJ y la Secretaría General de la
OEA para la implementación del Programa Interamericano de Capacitación
Judicial sobre el Estado del Derecho Ambiental.

o Propuesta de firma de Acuerdo Interinstitucional ENJ-Proconsumidor.
o Propuesta de Reglamento de Graduación ENJ en el que se incluye la política

de uso del anillo de graduación.
o Propuesta de Costos por Emisión de Copias de Certificados ENJ.
o Solicitud de autorización para destrucción de cheques continuos y para la

emisión de cheques con nuevo formato. A/Desarrollo:
Juramentación Nuevo Miembro del Consejo Directivo, El Licdo.

Leonardo Recio Tineo, Consejero del Poder Judicial.

Fue juramentado como integrante del Consejo Directivo de la ENJ el Licdo. Leonardo
Recio Tineo, en su condición de representante de los Jueces de Paz ante el Consejo
del Poder Judicial, electo en el mes de marzo de 2016.

Lectura y Aprobación del Acta Núml /2016 de la reunión ordinaria
realizada el 25 de febrero de 2016. El acta fue leída y firmada por los integrantes
del Consejo Directivo previo a la reunión.

Rendición de cuentas de la Escuela Nacional de la Judicatura período.

La Directora de la Escuela inició la rendición de cuentas, haciendo un resumen
sobre los resultados obtenidos en la primera auditoría interna de calidad del año
2016. El objetivo de dicha auditoría fue evaluar el cumplimiento de los procesos,
prácticas, documentos y registros de la organización con respecto a los requisitos
establecidos en el Sistema de Gestión de Calidad y la norma ISO 9001:2008. Así
mismo, se informo a los miembros sobre el Plan de Mejora institucional programado
para el año 2016-2017, el cual surge de un informe diagnóstico de autoevaluación
institucional de la ENJ bajo el modelo CAF MAP edición 2013, realizado en el año
2015.

En cuanto a los Comités Responsables del Sistema, se presentó a los miembros del
Consejo el resultado de la reunión de la Comisión de Capacitación, realizada el 22
de abril, en la cual se definió el esquema de trabajo para el año 2016, quedando
aprobada la implementación de "Educando en Justicia y Sociedad", un proyecto que
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será ejecutado en las escuelas. El proyecto iniciará en el mes de mayo en San Pedro
de Macorís y concluirá en octubre en Montecristi.

Formación y Capacitación
• Formación de Aspirantes y Formación Continua

El Subdirector de la ENJ, Lie. Jacinto Castillo, continuó con la rendición de cuentas
correspondiente a la Formación y Capacitación, esta vez se presentaron las
actividades finalizadas en el trimestre enero-marzo 2016 así como las actualmente
en implementación correspondiente al trimestre abril-junio 2016. En el ciclo
pasado, se realizaron 57 acciones formativas de todas las modalidades, dentro de
los cuales de destacan los cursos de Habeas Corpus, Argumentación Jurídica,
metodología de la investigación, Redacción de Sentencias. Para el ciclo Abril-junio
2016 tenemos previsto realizar 65 actividades de formación y capacitación
repartidas en todas las áreas de estudio.
Es importante destacar que recientemente iniciamos las clases del idioma inglés
con el instituto de la Universidad APEC, la cual ha tenido una buena acogida en los
usuarios. De la misma manera siguen de forma continua los idiomas de Francés,
Portugués y Creole para los Defensores Públicos.

Actualmente siguen en período de formación 4 grupos de aspirantes a Juez/a de
Paz y 1 grupo de Defensor Público. El grupo 1-2014 está en el último ciclo de
suplencia, el grupo 2-2014 en el tercer ciclo de suplencia, el grupo 3-2014 en el
segundo ciclo de suplencia y el grupo 1-2015 está en su cuarto ciclo teórico.
Mientras que los Defensores Públicos actualmente se encuentran en su último ciclo
de formación.
De todo lo cual queda constancia en el siguiente enlace:
https: / / sites.google.com /a / enj.org /conseio-directivo / ano-2016 / abril-
í unió / resumen-ejecutivo-fyc

INFORME DE GESTIONES

Gestión de Asuntos de Estrategia (GAE):

En el área de Recursos Humanos, la cual es manejada por la Gestión de Asuntos de
Estrategia, se informó la actividad realizada por el grupo ENJ Solidarios Fábrica de
Sonrisas, el cual el pasado sábado 23 de abril del presente año, llevó alegría y
sonrisas al Hogar de Ancianas Nuestra Señora del Carmen, a cada abuelita del
centro se le entregó un kit el cual contenía una bata de dormir y unos calipsos. De
la misma manera fueron entregados algunos artículos de limpieza y comida
enlatada, con el propósito de ayudar a cubrir ciertas necesidades del hogar.
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En la parte internacional se informó que la Escuela Nacional de la Judicatura
participó en la Reunión de evaluación de las actividades de cooperación con la
UNESCO "Relatoría de Comunicación e Información para el Mercosur". Esta
reunión se celebró los días 11 y 12 de abril en Asunción, Paraguay, con el objetivo
de presentar a las Escuela Judiciales el trabajo realizado por la UNESCO sobre el
tema de la Cumbre Judicial “ Libertad de Expresión y Acceso a la Información. Para
optimizar el traslado, la Junta Directiva de la RIAEJ, celebró en la sede de la
Escuela Judicial Paraguaya, la primera reunión de la Junta Directiva de este año
2016. Igualmente los directores de los países que forman la Junta Directiva de la
RIAEJ tuvieron la oportunidad de asistir a la apertura de la Cumbre Judicial
Iberoamericana, que tuvo lugar el 13 de abril, igualmente acompañaron al
Secretario General de la RIAEJ a la presentación del informe RIAEJ a los
integrantes de la Cumbre Judicial Iberoamericana. De todo lo cual queda
constancia en el siguiente enlace: https: / / sites.google.com /a/eni.org/conseio-
directivo / ano-2016/ abril-iunió /seguimiento-gae / internacional

Gestión de Administración y Finanzas (GAF): La Licda. Giselle Mojica presentó
los informes financieros acumulativos al 31 de marzo 2016, igualmente se presentó
la ejecución presupuestaria gubernamental del mismo período. Se presentaron
también presupuestaria gubernamentaldescargos
(DIGEPRES) , auditados por la Contraloría del Poder Judicial, del mes de noviembre
y diciembre 2015 y enero 2016.

de ejecución

De la misma manera se presentaron los descargos de los Estados Financieros al 30
de septiembre 2015 y al 31 de diciembre del mismo año. De todo esto queda
constancia en el siguiente sitio web: https: / / sites.google.com / a/enj.org/ consejo-

directivo / ano-2016 /abril- junio/ informes-financieros-al-30-de-marzo-2016

La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa presentó la labor de las Gestiones de Registro e
Información; de Innovación y Transferencia y de Atención al Usuario y
Servicios Generales, cada una de las cuales cumplió fielmente con las
responsabilidades que le fueron atribuidas en el Programa Operativo Anual,
previstas para los meses marzo y abril 2016; tal y como se deja constancia en los
enlaces al informe de ejecución presentado en esta reunión del Consejo:

https: / / sites.google.com / a /eni.org/conseio-directivo /ano-2016/ abril-
junio / gestion-de-registro-e-informacion-q2

*
https: / /sites.google.com /a / en j.org /consejo-directivo / ano-2014/ igt-
general /seguimiento-poa-igt-sgc/statusal22deabril2016
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https:/ /sites.google.com/a/enj.org/consejo-directivo/ano-2016 / abril-
junio /seguimiento-gausg

Asuntos que requieren un pronunciamiento por parte del Consejo4.
Directivo.

• Propuesta de firma de acuerdo entre la ENJ y la Secretaría General de la
OEA para la implementación del Programa Interamericano de Capacitación
Judicial sobre el Estado del Derecho Ambiental. Se propone a los miembros la
firma del acuerdo entre la OEA y la ENJ en el marco de la Asamblea General de la
OEA, a realizarse en el mes de junio próximo, en Santo Domingo, R. D. Dicha
firma fue aprobada por todos los miembros del Consejo.

• La Dirección de la ENJ deberá hacer las gestiones correspondientes para que la
firma de dicho acuerdo sea incluida en la agenda de la Asamblea General,
igualmente fue aprobado que la firma de este acuerdo estará acompañada de
actividades sobre el tema de Medioambiente, con la participación de
personalidades designadas por la OEA como Embajadores de Buena Voluntad
sobre el tema e Medioambiente y Diversidad.

• Propuesta de firma de Acuerdo Interinstitucional ENJ-Proconsumidor. Se
presentó al Consejo la propuesta de acuerdo a los fines de implementar
capacitaciones en conjunto para el equipo técnico de ProConsumidor y los jueces.
Dicha firma de acuerdo fue aprobada por todos los miembros del Consejo.

• Propuesta de Reglamento de Graduación ENJ en el que se incluye la
política de uso del anillo de graduación. En el acta Núm. 004/ 2015 del 31 de
agosto del 2015, le fue comisionado a la Dirección de la ENJ la redacción de una
Política de Uso de Anillo de Graduación. En cumplimiento de esto la Dirección de
la ENJ presenta para aprobación el reglamento de graduación ante los miembros
del Consejo Directivo, el cual incluye la política de uso y derecho del anillo de
graduación. Dicha propuesta fue aprobada por todos los miembros,
quedando sólo pendiente la aprobación del diseño del anillo, el cual será
presentado por la joyería a cargo y sometido al Consejo Directivo en una próxima
reunión.

• Propuesta de Costos por Emisión de Copias de Certificados ENJ. Ante la
cantidad de solicitudes realizadas por los usuarios para la emisión de
certificaciones de cursos realizados en la ENJ, que luego de emitidas no son
retiradas por los solicitantes, evaluando el costo que representa para la Escuela

dichas reimpresiones, la Dirección presenta al Consejo la propuesta de costos de
emisión de las copias de los certificados y cartas constancias. Los miembros del
Consejo aprueban lo siguiente: que la primera emisión del certificado sea
gratuita, mientras que a la segunda emisión le sea aplicada la siguiente
tabla de costos:
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Tipo de documento ENJ

Certificación Educación Continuada RD$ 150.00
Copia de Título (MESCyT) RD$ 150.00
Copia de Récord (MESCyT) RD$ 200.00

RD$ 200.00Record de Notas Personal
RD$ 200.00Copia de título personal

Duplicado de Título Original
* sólo se aceptaría en caso de pérdida por fuerza mayor, en cuyo caso se debe pagar el

costo mínimo establecido por el MESCYT de RD$5,000

No contemplado*

• Solicitud de autorización para destrucción de cheques continuos y para la

emisión de cheques con nuevo formato. Fue presentado a los miembros del

Consejo, el cambio de formato de impresión de cheques de la ENJ que pasa de un

formato continuo para impresora matñciál, a un formato digital. Con esta forma de

impresión se imprimirán los cheques con las firmas correspondientes desde una

impresora digital que realiza los dos procesos (impresión y firma del cheque). Este

cambio trae como consecuencia, la necesidad de cambiar el formato de los

talonarios de cheques actualmente usados, ya que los mismos tienen el formato

continuo que requería la impresora matñciál y el formato que requiere la impresora

digital es de hojas separadas 8-1/ 2x11. En insta de esto, la Dirección solicita la

autorización para confeccionar en el Banco de Reservas nuevos formularios de

cheques de las tres cuentas corrientes de la institución. En el mismo orden, debido

a que no podrán utilizarse con la nueva impresora, se solicita autorización para,
una vez recibidos los nuevos cheques, destruir todos los formularios de cheques en

existencia con formato continuo. Dicha destrucción se realizará siguiendo los

lineamientos que sean establecidos por la Contraloría del Poder Judicial., Esta

solicitud fue aprobada de manera unánime por todos los miembros del

Consejo Directivo.

Asuntos Urgentes NO consignados en el orden del día:

• Solicitud de implementación de la Política de Reciclaje en todo el Poder

Judicial a nivel nacional. La magistrada Bionny Zayas informó que solicitó al

Consejo del Poder Judicial la implementación de la Política de Reciclaje en La Vega, en

tal sentido solicitó el apoyo de la ENJ. Dicha solicitud fue aprobada por todos los

miembros del Consejo Directivo. La Dirección coordinará junto a la magistrada la

colaboración que puede prestar la ENJ.

5.

El Dr. Mariano Germán Mejía, Juez Presidente de la Suprema Corte de Justicia,

puso término a la sesión a las 12:00 m. quedando pautada la agenda de la próxima

sesión a celebrarse el próximo lunes 27 de junio de 2016, la cual estaría

conformada por los siguientes puntos:
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Lectura y aprobación del acta 002-2016 de la sesión anterior.1.
Rendición de cuentas por la Directora sobre las actividades desarrolladas2.

durante el período transcurrido desde la última sesión realizada.

Examen de los asuntos que requieren un pronunciamiento por parte del

Consejo Directivo; y

Asuntos urgentes no consignados en el orden del día.

Esta acta que recoge las principales incidencias acaecidas durante dicha sesión, fue
leída al Consejo Directivo de la Escuela Nacional de la Judicatura durante el

desarrollo de la tercera reunión ordinaria correspondiente al año 2016, el 27 de

junio de 2016, estando los miembros del Consejo Directivo arriba indicados

presentes de acuerdo con su contenido, quienes procedieron a aprobarla y
rubricarla.

3.

4.
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